



**TOP 4 der 8. Plenarsitzung, 13.09.12**

**Erstes Gesetz zur Weiterentwicklung des Neuen Kommunalen Finanzmanagements für Gemeinden und Gemeindeverbände im Land Nordrhein-Westfalen**

**Redemanuskript von Robert Stein, MdL, Piratenfraktion**

**Es gilt das gesprochene Wort.**

[Anrede]

selten war der Tenor freundlicher und kollegialer als in der Anhörung der Sachverständigen und die anschließende Sitzung zum Thema NKF-Weiterentwicklungsgesetz im Ausschuss für Kommunalpolitik.

Auch die Piraten begrüßen die Umsetzung der Ergebnisse des dem Landtag am 8. Juli 2010 vorgelegten Evaluierungsberichts nach § 10 des NKF-Einführungsgesetzes (Vorlage 15/24). Die Vertreter der Spitzenverbände haben diese Entwicklung sehr begrüßt.

Jedoch ergab sich bei genauerem Hinhören auch die ein oder andere Kritik. Die hier in der Vorlage befindlichen Änderungen spiegeln zwar zu einem Großteil die Wünsche der Vertreter der kommunalen Spitzenverbände wider, siehe erst zuletzt eingereicht der Entschließungsantrag von SPD, Grünen und der FDP.

Bei der Anhörung als auch bei den schriftlichen Stellungnahmen wurde allerdings hervorgehoben, dass es bei dem Einführungsprozess noch erheblichen Nachholbedarf gäbe!

Die kritischen Aussagen zur Erstellung des erstmaligen Jahresabschlusses sollte man hier nicht unerwähnt lassen. Auch die nichtzutreffende Folgenabschätzung bezüglich des personellen und finanziellen Aufwands während der Umstellungsphase wurde von den Sachverständigen moniert.

Wichtige Änderungen werden nun durch dieses Gesetz umgesetzt. Die Erstellung der Jahresabschlüsse und die korrekte Bewertung der Kommunen werden dadurch erleichtert. Leider sind noch nicht alle Aspekte dieser Thematik beleuchtet: die in der Vorlage erwähnten verbesserten Möglichkeiten der Steuerung sind laut der Aussagen der Sachverständigen ebenfalls noch nicht in den Köpfen mancher Verantwortlichen in den Kommunen angekommen. Dort sehen wir weiteren Schulungs- und Kommunikationsbedarf.

Auch die erhöhte Transparenz für die Bürger scheint nur dann gewährleistet, wenn die Einführung auch wirklich umgesetzt wird und die Zahlen maschinenlesbar veröffentlicht werden!

An dieser Stelle, lieber Herr Minister Jäger, möchte ich Bezug nehmen auf ihr Schreiben vom 06.09.2012 und ihnen danken, dass Sie dem Wunsch der Piraten nachgekommen sind und sich bereiterklärt haben, nach der Veröffentlichung der Daten aus der Jahresrechnungstatistik nun auch die Veröffentlichung der Daten aus der Bilanz- und Ergebnisrechnung zuzustimmen.



Sie sprechen ja in diesem Zusammenhang von ausreichender Qualität und Quantität. Die qualitative Seite kann mit diesem NKF-Weiterentwicklungsgesetz mit Sicherheit gesteigert werden. Daher werden wir auch diesem Entwurf zustimmen. Für die quantitative Seite, also die Lieferung, sehen wir dann wieder das Ministerium in der Pflicht.

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit!